
Membres du comité d’action féministe de la Fédération des travailleurs et travailleuses du Québec 
(FTQ), 
 
C’est avec un grand bonheur et un immense privilège que je vous présente mon tout premier bilan 
d’activités à titre de vice-présidente (VP) représentant les femmes à la FTQ et ce, depuis janvier 
2023. Je tenterai donc le plus fidèlement possible de vous transmettre un portrait des actions, 
formations et évènements accomplis depuis lors. Je me permets aussi de mentionner que mon 
rapport doit être lu conjointement avec celui de mes deux autres collègues VP représentant les 
femmes, car nous sommes trois à occuper les postes de VP représentant les femmes à la FTQ. À 
mon avis, il s’agit ici d’une grande richesse et d’une force pour la FTQ ! Merci d’ailleurs à Maryève 
et Nadia pour leur dynamisme, leur assistance et leur dévouement. Sans vous, rien de tout cela ne 
serait possible.  
 
Activités à la FTQ 
 
Comme vous le savez fort probablement, les trois VP représentant les femmes siègent de facto au 
Bureau de direction de la FTQ. Ainsi, chaque dernier lundi du mois, nous nous réunissons afin de 
discuter d’enjeux qui touchent les affiliés et la FTQ, mais aussi afin de prendre des décisions qui 
donneront les orientations à venir pour la centrale. À l’image de ce qui se faisait avant, les trois VP 
représentant les femmes avons pris la décision de nous donner rendez-vous avant la rencontre 
afin d’échanger sur nos actions des dernières semaines. Nous priorisons aussi certains points qui 
seront apportés au Bureau de direction. Pour ma part, j’ai surtout profité de mes premières 
expériences au Bureau de direction pour observer le déroulement, apprendre à connaître mes 
nouveaux collègues et bien certainement transmettre les divers enjeux propres aux actions 
féministes qui se devaient d’être partagés. J’ai participé à la totalité des Bureaux de direction, mis 
à part celui en mai, étant donné que je me devais d’être sur une ligne de piquetage avec mes 
collègues de l’AFPC. 
 
J’ai participé au conseil général qui s’est déroulé le 22 mars dernier à Laval. Plusieurs échanges et 
discussions eurent lieu, notamment celui entourant le salaire minimum. Malheureusement, 
compte tenu du congrès de l’APFC-Québec qui se déroulait presque au même moment, je n’ai pu 
assister au conseil général qui a eu lieu dans la magnifique ville de Baie-Comeau en juin dernier. 
Je participe également au conseil régional FTQ Montréal-Métropolitain afin d’être bien au fait des 
activités touchant les femmes, de rencontrer des membres provenant d’autres syndicats affiliés 
et afin d’assurer un bon réseautage syndical.  
 
J’ai aussi participé à la séance de lobbying organisée par la FTQ en mars dernier à l’Assemblée 
nationale. J’ai eu l’opportunité de rencontrer Mme Jennifer Maccarone ainsi que mon député, 
M. Enrico Ciccone. Nous avons été très bien reçus-es par les deux candidat-es et avons réussi à 
retenir leur attention. Au menu : transition juste, prévention en matière de SST et augmentation 
du coût de la vie. Naturellement, j’ai tenté d’apporter ces enjeux avec une lunette féministe et j’ai 
abordé l’impact de ces phénomènes sur les femmes québécoises afin de sensibiliser nos élu-es. 
Bien certainement, nous leur avons transmis certaines pistes de solutions. ���� 
 



Le 2023-05-25, je me suis rendue au Lancement de la campagne de sensibilisation aux 
microagressions en milieu de travail "Ben là, prends pas ça de même" mise en place par la FTQ en 
collaboration avec la CNESST. Une super belle soirée qui a mis en lumière que les microagressions 
pourrissent plus que jamais nos milieux de travail. Ces dernières résultent de biais conscients et 
inconscients, soit des processus mentaux, qui entraînent certains stéréotypes et attitudes. Il peut 
s’agir d’un geste, d’une remarque – intentionnel ou non intentionnel – qui communique des 
messages hostiles, dérogatoires ou négatifs ciblant des personnes sur la base de leur 
appartenance à un groupe. D’ailleurs, les femmes, les autochtones, les personnes en situation de 
handicap, racisées et provenant de la diversité sexuelle ou de genre, sont plus susceptibles d’être 
touchées. Je vous invite à en lire ou en écouter davantage à cet effet : https://ftq.qc.ca/campagne-
de-sensibilisation-aux-microagressions-en-milieu-de-travail-ben-la-prends-pas-ca-dmeme/. 
 
Au printemps dernier, j’ai également eu l’immense bonheur de faire partie du jury pour le 
concours Chapeau les filles ! dans la catégorie Volet Excelle Science. Le choix fut difficile à faire 
compte tenu de la grande qualité des dossiers reçus. Néanmoins, j’ai adoré mon expérience ! Je 
peux vous assurer que la relève est belle et forte !  
 
Conférence nationale des femmes de l’AFPC  
 
C’est sous le thème « Force, pouvoir et compassion : à nous de jouer ! », que s’est déroulé la 
conférence nationale des femmes de l’AFPC, du 31 mars au 2 avril 2023. Nous avons eu aussi la 
chance d’entendre des conférencières hors pair et de réseauter entre nous. Les ateliers, dont 
certains portaient sur la santé reproductive des femmes, ont aussi été fort appréciés.  
 
J’ai également eu l’immense bonheur et le privilège d’être membre du comité des résolutions. J’ai 
eu la chance de côtoyer des femmes d’exception et d’acquérir une incroyable expérience. 
Plusieurs résolutions, dont l’une portant sur le soutien relatif à la ménopause et la majoration du 
remboursement des frais de garde, ont alors été adoptées et seront transmises au prochain 
congrès triennal national de l’AFPC. 
 
Activité du 8 mars, Journée internationale des droits des femmes 
 
Mars 2023 
 
Dans le cadre de la Journée internationale des droits des femmes, j’ai participé à la conférence de 
l’extraordinaire Mylène Paquette, Un coup de rame à la fois. En 2013, Mylène est entrée dans 
l’histoire en devenant la première personne (et donc la première femme !) du continent américain 
à traverser, en solitaire, l’Atlantique Nord à la rame.  
 
Lors de cette conférence adaptée sur mesure pour souligner la Journée internationale des droits 
des femmes, Mylène a été extrêmement généreuse et nous a parlé de son étonnante expérience. 
Elle nous a expliqué en quoi le fait d’être une femme lui a causé des défis plus importants lors de 
l’organisation de son aventure. Elle nous a aussi fait part des sentiments qui l’ont habitée alors 
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qu’elle traversait seule l’océan. Bien certainement, elle nous a aussi transmis plusieurs anecdotes 
entourant son parcours.  
 
 
 
Ma participation à la Commission sur le Statut de la femme – ONU – mars 2023 
 
Je ne peux passer sous silence mon incroyable et mémorable participation à la 67e session de la 
Commission sur le Statut de la femme présentée au siège de l’ONU à New York. Le titre de la 
Commission était l’Innovation et évolution technologique et l’éducation à l’ère du numérique aux 
fins de la réalisation de l’égalité des sexes et de l’autonomisation de toutes les femmes et de toutes 
les filles. Tout un titre !  
 
Au total, j’ai participé à 14 évènements en cinq jours de présence. J’ai adoré mon expérience. J’ai 
également écrit un rapport sous la forme d’un journal de bord afin de vous partager le plus 
fidèlement possible mon aventure. Je remercie encore la FTQ pour cette expérience incroyable 
qui a littéralement changé ma vie! 
 
Mes autres engagements sociaux et syndicaux 
 
Le 4 février dernier, malgré un -30 degrés bien ressenti, j’ai participé à la marche en support aux 
femmes iraniennes, organisée par le collectif Femmes, vie et liberté avec ma consœur, Nadia 
Aristyl. En plus de la police des mœurs qui terrorise présentement les femmes iraniennes, 
personne n’est à l’abri présentement en Iran. On déplore des exécutions arbitraires, des 
témoignages livrés sous la menace et la torture et des traitements cruels et inusités. Je trouvais 
donc important d’y être et de marcher en solidarité à ces femmes, mais également pour tout ce 
peuple qui est confronté à tant de violences et de souffrances. 
 
Plusieurs d’entre vous me connaissent en lien avec mon implication à la FTQ, mais je ne peux 
passer sous le silence le fait que je suis également vice-présidente régionale du syndicat des 
employés-ées de la sécurité et de la justice (un élément de l’AFPC) pour la région du Québec. Je 
suis fière de dire que plus de 70 % des membres de mon caucus sont des femmes et que plusieurs 
d’entre elles travaillent dans des milieux non traditionnels, tels que pour la GRC et le Service 
correctionnel du Canada. La conciliation travail-famille, la charge de travail et la reconnaissance 
des blessures psychologiques opérationnelles sont des enjeux auxquels je suis régulièrement 
confrontée et pour lesquels je milite quotidiennement. Je suis aussi la porte-parole des femmes 
de l’AFPC-Québec. J’ai d’ailleurs participé, en juin dernier, au congrès de l’AFPC-Québec. Je suis 
fière de mentionner qu’une résolution a été priorisée et adoptée à l’unanimité afin de s’opposer 
à toute forme de législation en lien avec l’avortement. Je suis d’avis que cette résolution arrivait 
juste à temps, notamment en lien avec une nouvelle tentative du caucus conservateur de vouloir 
à nouveau légiférer.  
 
Je me dois aussi de faire part de ma participation à la grève historique de l’AFPC qui s’est déroulée 
en avril dernier. Plus de 110 000 fonctionnaires fédéraux ont fait valoir leur droit de grève pendant 



12 jours, et ce, aux quatre coins du pays. Plus de 60 % des grévistes étaient des femmes et elles 
étaient d’ailleurs très présentes sur les lignes de piquetage. Quelle fierté! Merci à mes homologues 
et maintenant précieuses amies, Maryève Boyer et Nadia Aristyl pour leur support et leur appui 
pendant cette grève. 
 
Finalement, je ne peux terminer sans parler de mon implication au Parados à titre de vice-
présidente du CA, un organisme qui vient en aide aux femmes violentées et leurs enfants. Les 
dernières semaines ont été très actives et nous amorçons plusieurs nouvelles étapes dans la vie 
de l’organisme qui fêtera cet automne ces 40 ans ! J’ai reçu, notamment, la formation offerte par 
l’organisme Diversgenres sur la pluralité des genres, une formation sur la modification à la Loi sur 
la protection de la jeunesse qui viendra toucher de près les maisons d’hébergement pour femmes 
et une formation sur l’arrêté ministériel touchant la réforme du droit de la famille en matière de 
filiation. Pour en savoir plus sur le Parados, je vous invite à consulter leur site Web : 
https://www.leparados.ca/ 
 
Je me joins à la voix des deux autres VP représentant les femmes afin de vous mentionner que 
nous avons de grandes ambitions pour les prochains mois de notre mandat. Nous prévoyons 
d’ailleurs nous réunir sous peu afin de mettre en place un plan d’action qui prévoit, notamment, 
de venir davantage à votre rencontre. Nous avons déjà hâte de vous le présenter! 
 
 
Féministement vôtre,  
 
 
Andréanne Samson 
Vice-présidente représentant les femmes - FTQ 
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